

### ¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECEER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO útilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación eune pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad re-en e del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

### "TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén *W. Steinvorth y Hno.*, San José.  
Botica "LA VIOLETA", San José.

### CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, l otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

### BOTICA del COMERCIO DE CARLOS A. SILVA

Tiene constantemente gran surtido de drogas y medicinas de patente, que importa con frecuencia. Vende al por mayor y detal. Las solicitudes son atendidas inmediatamente. Las recetas se despachan con toda prontitud y esmero por farmacéuticos competentes. Esta Botica tiene especialidades que garantiza por su preparación y buenos resultados. Ofrece perfumes, jabones, polvos, aguas para tocador, pastas, etc., etc.; artículos éstos importados de las fábricas más acreditadas de Europa.

### "LA EDUCACION"

Sociedad Librera de San José  
**M. V. Blanco & Co.**

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

### Contratista constructor

Edificios públicos en general, de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc.; reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.  
**JORGE MORALES BEJARANO**  
Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos Nos. 521, 527, 531

### El Acorazado BERTHEAU y Co.

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

### CASA DE SALUD Del Dr J I Toledo Lopez Servicio especial

+++ +

EN ASISTENCIA de enfermos

Aseo

ESMERADO

Los pacientes que no quieren ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL OPUESTA A LA CATEDRAL.

### LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores *Limón, SAN JOSÉ y ESPARTA*. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano  
" " y regreso..... \$ 110.00 "

Al servicio de la línea á *New Orleans* se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano  
" " y regreso..... \$ 80.00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para *New Orleans ó Mobile*, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la *United Fruit Company* en San José ó Limón.  
**E. J. HITCHCOCK,**  
Administrador.

### Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.  
**W. E. MULLINS,** Gerente general.

### ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.  
**Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa**

### Vendo azúcar de Grecia

Oficina de San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493  
Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.  
**GUILLERMO NIEHAUS**

### Fábrica de mosaicos hidráulicos de JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.  
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don **LESMES JIMÉNEZ**.

### Marca "Estrella"



Cerveza Negra

Best Stout Porter

### Directorio profesional

**DOCTOR EDUARDO URIBE**  
Médico y cirujano  
Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

**ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS**  
Abogados  
OFICINA: Frente á la Casa Presidencia

**MARCIANO AGOSTA**  
Abogado y Notario  
Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

**DR. RAFAEL CALDERÓN MUÑOZ**  
Médico y cirujano  
Despacha en la "Botica Nacional" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

**DOCTOR B. D. TAMAYO**  
Tiene su despacho en la "Botica Nacional".  
Horas de consulta:  
De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

**ALBERTO MARICHAL**  
Abogado  
Oficina: Al lado del Teatro Nacional

**DOCTOR FRANCISCO CORDERO**  
Oculista-Médico-Cirujano  
Atiende enfermos de ojos todos los días de 12 á 2 p. m., en los altos de la casa de don Jesús Cubero.

**FRANCISCO AGUILAR BARQUERO**  
Abogado y notario  
Tiene su oficina en la casa de su propiedad frente á la oficina de la Junta de Cardad.

**JOSÉ J. CHAVERRI**  
Abogado y Notario  
OFICINA: En Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

**J. JORGE FONSECA**  
abogado y Notario  
Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

**LUIS P. JIMÉNEZ**  
Médico y cirujano  
Despacha en la oficina que ocupó el doctor Calneck.

**DR. PÁNFILO VALVERDE**  
Tiene su casa de habitación en la casa del doctor Adolfo Carit, frente al Palacio Episcopal.

### FLORILEGIO

### Los gorriones

Subió Enrique con una escalera de mano á un cerezo para coger unas hermosas y rojas cerezas que de él colgaban; pero al ver que muchas de ellas estaban picadas de los gorriones y que á las más bonitas no les quedaba ya casi más que el hueso, muy enojado fué á su padre y dijole:

—¡Padre! los malditos gorriones han echado á perder nuestro cerezo: vamos, pues, á matarlos á todos sin dejar ni uno solo con vida.

Su padre le contestó:

—Esto sería además de locura una crueldad; pues si extinguiéramos la raza de esos pájaros, quizás el año próximo no llegaríamos á ver ni siquiera una cereza; pues has de saber que los gorriones se comen las orugas que destruyen las hojas y las flores y dejarían los árboles completamente desnudos. Los gorriones conservan así las cerezas y hacen que llegue el fruto á sazón; justo es, pues, que en ley de agradecimiento dejemos algunas cerezas con que saciar su hambre. Si hiciesen demasiado estrago, á lo más podríamos proteger el árbol echando unas redes encima que lo cubriesen.

Es nada el mal que el pájaro ocasiona, Al lado del gran bien que proporciona.

## EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

## Aun es tiempo

Se hacen varios comerciantes sobre el movimiento de la esquadra americana en momentos en que la Corte Centroamericana de Justicia está en vísperas de fallar la controversia sometida a su estudio.

En cuanto a las revueltas que periódicamente ensangrientan el suelo de las repúblicas hermanas del norte, no encontramos más remedio que el patriotismo y la lealtad de los gobernantes, para evitar esos conflictos a mano armada. Miremos al sur: en los gobernantes está el evitar el choque que quisieran arrastrar a sus respectivos países las masas no pensadoras, y lo evitan: de otro modo el Brasil y la Argentina, la Argentina y Chile, Chile y el Perú, el Perú y el Ecuador, el Ecuador y Colombia, Colombia y Venezuela, etc., se irían diariamente a las manos. En ese particular, pues, siquiera, todos los gobernantes han seguido un plan de conciliación para contener los avances de la demagogia.

Y eso es lo único que podría evitar las continuas conflagraciones de la América Central, si no quieren los países revolucionarios caer en manos del enemigo común, que atisba el menor movimiento para caer en su oportunidad, salvando las apariencias, sobre la codiciada prensa.

Buena inteligencia entre los gobernantes: he ahí todo lo que se necesita. Lo demás se quedará escrito, aunque se firme un tratado diario de arbitraje y se fonde cada hora una Corte de paz y se celebre cada minuto una conferencia.

El arbitraje verdadero, el único arbitraje que podría resistir los embates de la ambición y del odio, sería el que reposara sobre este principio, lealmente defendido por todos los estados de la tierra: *Cuando dos naciones en conflicto se nieguen a someter su litigio a un tribunal de arbitraje y recurran a la guerra, los demás estados intervendrán para hacerles deponer las armas y recurrir a él.* Así, por otra parte, los ejércitos, que consumen la mitad de los presupuestos (léase trabajo del pueblo), podrían ser reducidos considerablemente, y los que subsistieran no serían instrumentos de homicidio y destrucción, sino policía de orden y seguridad en el mundo entero.

Eso sería fundar el verdadero respeto de la vida humana; lo que hasta hoy se ha hecho por él es vanidad é hipocresía; muchos de los que hablan de medios pacificadores, rinden culto secreto al poder de las armas. ¡Falsos apóstoles de la Paz, que viven en el fango sangriento de la guerra!

La decadencia intelectual del mundo antiguo es un hecho deplorable. De ella se aprovechan los Estados Unidos,

pueblo joven, donde se va re-haciendo la inteligencia por medio del vigor físico de una raza compuesta por todas las razas. ¿No quieren ó no pueden algunos países centroamericanos detener el torrente a-vallador? Pues nadie podrá evitárselo, y menos Costa Rica.

Desde luego no es con discursos, artículos y conferencias como se arregla la política de las naciones. La decadencia de los grandes imperios ha comenzado con el triunfo de los retóricos, cuyo puesto debió haber sido otro.

Y pues la historia es un ejemplo vivo, y pues nuestras repúblicas son aun pueblos en la infancia, tiempo tienen de ver qué les conviene más: si replegaré a las banderas de la Confraternidad centroamericana y dejar á un lado el fuego terrible de la guerra, ó aceptar de buen grado la tutoría de los Estados Unidos, que pretenden en nombre del progreso explotar la herencia colosal de que no han sabido aprovecharse, ó han derrochado, en una orgía insensata de lágrimas y sangre. En resumen: ¿será posible el verdadero arbitraje de que hablábamos arriba, cuando dos países se van á las manos?—No, por falta de unidad en el sentir universal. ¿Puede Costa Rica evitar los continuos encuentros de algunas de sus hermanas setentrionales.

Ahora vamos á saberlo. Que será Costa Rica quien decida en la Corte nadie lo duda; veamos si se obedecen sus disposiciones y veamos qué actitud toma la escuadra norteamericana. Entonces haremos los comentarios del caso.

## Ego sum

Abstencionistas en absoluto? No. Porque eso llevaría á sentar como doctrina lo que muy bien podría llamarse el determinismo en las instituciones, porque sería legítimar los desafueros y las tiranías y creer que el vasallaje viene como conclusión invariable de una premisa que se llama núcleo social. No. Porque creemos en la lucha que redime y en la hermosa religión de las ideas, en la arena donde los criterios fulgulan y los conceptos vibran, en que los errores mueren y la verdad siempre triunfa. Porque sin libertad no hay "individuo", si la altísima comunión de las almas no hay engrandecimiento, y únicamente al sol de los empeños vigorosos y aunados alza el Derecho sus azules oriflamas.

Pero sin precipitaciones y sin violencias, sin sobra de entusiasmos y falta de cordura. La educación de las colectividades es como el cultivo de las tierras, ordenado. Y á una fertilidad insolente no hemos de ir á pedirle, á menos de estar locos, que adelante la cosecha. Ni tampoco á regar la semilla sin haber abierto con cuidado el surco. Debemos, primero, arar.

Acerquémonos antes al pueblo en plática amistosa y sincera sin que se oiga vibrar en nuestra voz la imposición ó la insolencia ni pretendamos, no, ser poseedores de la última palabra en materia de verdad. Discutamos antes ideas y hagamos á un lado á los hombres: éstos son simples accesorios en el escenario de la brega.

La orientación acabada del criterio en materia política no es sino una resultante de dos convicciones arraigadas y profundas: la de deber y la de derecho. Y por acá podemos llegar hasta la propia entraña de los montes "á pedir votos" sin recordar que ellos son una farsa si no son un exponente de conciencia, la cristalización de un

proceso volitivo. Es que también odiamos la tiranía de las conciencias.

CL.

## Proyecto de Banco Industrial

Establecer un BANCO NACIONAL con un capital de 20 millones de colones en billetes de curso legal.

SU OBJETO: favorecer las industrias, sobre todo la agrícola.

CONDICIONES: prestar dinero hasta por 20 años, al 3 por ciento anual, amortizables el capital é intereses por anualidades.

EXTINCIÓN DEL BANCO. Al fin de los 20 años, si se quiere. Para esto se incinerarán cada año los billetes recibidos en pago.

## Administración

La Junta directiva la nombrará cada dos años el Congreso. La compondrán cinco miembros, mayores de 50 años.

El presidente y vice presidente de la Junta directiva serán nombrados por esta por mayoría de votos.

Administrador y Dependientes: los nombrará la misma.

Cinco directores á 200 colones cada uno

Un administrador 750.00 750.00

Tres tenedores de libros á 400.00 1.200.00.

Un cajero 400.00

Un portero 50.00; ayudantes, alquiler de oficina; & 1.600.00.

Total: 5.000.00 mensuales.

CONTABILIDAD: se optará por la más moderna y sencilla.

## Utilidad del Banco por cada millón

Al 3 por ciento deja treinta mil colones anuales; de manera que colocando 20 000 000 da de sobra para cubrir los gastos apuntados.

## Necesidad y ventajas

Las fincas en su mayor parte, sobre todo las agrícolas, están en la más deplorable decadencia y gravadas en muchos millones de colones, incalculables por falta de estadística.

Los intereses que pesan sobre las fincas son del 12 por ciento anual para arriba, y sabido es que la agricultura en ninguna parte del mundo produce más del 10 por ciento anual, utilidad que jamás puede cubrir esos intereses y amortizar el capital, sino en veinte años y con intereses que no pasen del 3 por ciento anual, motivo por el cual se hace indispensable una institución como la propuesta, para solventar la situación.

(Continuará)

## La Vida Tica

## ESBOZOS

## VII

Parece cosa muy averiguada que en esta vida no hay felicidad completa; pero se encuentran de aquí y de allí algunas porciones de felicidad, como está el rico metal mezclado con la tierra, ó cáscara de nuestro planeta.

Cuando veo por ahí alguna persona ó familia que halla alguna pepita de felicidad, crean ustedes que me alegro de veras, porque eso me hace un momento feliz. Es lo que me sucedió ayer mañana con la familia de mi vecino Manuel Díaz.

I van ustedes á ver que para sentirse feliz una familia no se necesita sacar el premio gordo, ni recibir una prebenda ó consulado.

Hace dos años le regalaron á Ramona, la esposa de Manuel, una motilla, es decir, una ternera, flaca y peluda, para que la cuidara y fuera su hacienda, si pegaba [Los ricos suelen hacer tales regalos].

Es el caso que los judíos chiquillos de mi vecino se dieron tal maña en cuidar la mota, que al fin se repuso, y fue puesta á pensión en un potrero de El Monte.

Por demás está decir que Manuel es un pobrecito, y cargado de familia, que vive de su pala, que apenitas le da para lo más urgente.

Hace ocho días supo que la mota era ya una vaca y de las buenas, madre de rollizos cría; pero guardó el secreto por la cuestión pasto. Confiólo, por fin, á su patrón, quien le ofreció el potrero, y se largó á traer la felicidad.

Las alegrías, como las penas, no caben en el alma; por eso hay que derramarlas.

Ramona, que enpo la primera

el notición lo comunicó á los chicos, y éstos á toda la vecindad.

La mota, pues, llegó en triunfo á la casa, y el ternero en brazos de sus futuros hermanos de leche.

Aquello era un filón de felicidad.

Un breve descanso, y á ordeñar! Apenas se anunció la anhelada operación, cuando fueron apareciendo desde el mayor hasta el más chico cada uno con su taza, jicara, vaso y escudilla para recibir su porción de leche.

Tal nos pintan á los hijos de Israel junto á la roca herida por el báculo de Moisés, que dió la vida al pueblo peregrino.

Gracias á que la mota resultó excelente vaca lechera, la familia toda pudo saborear un poco de leche verdadera, sin cristianar en la accequia grande.

Y seguirán tomándola unos cuantos meses, queriendo Dios.

—¡Qué rosados se van á poner esos pobrecillos!—dice Ramona, con esa fruición de las madres cuando tienen con que alimentar á sus hijos.

¡Y qué leche! Lo dicho: por que está moral y no crean que es sólo la leche la que se usa bautizar; los líquidos vandibles, desde el legítimo guaro hasta el otro, los vinos, bien que éstos se hacen en el país. ¡Qué felicidad!

Todo! hasta las virtudes suelen ir ajustadas, si no con agua con peores cosas.

Pero volviendo á mi vecino Manuel Díaz y su familia, es hoy tan feliz como no lo son, ni con mucho, los que tienen partidas de vacas.

Y nótese de paso que una vaca de leche es una bendición para una pobre familia. Amigo Listina, ella merece cantarse, como LOS MUY ARTÍSTICOS bueyes viejos de Ud.

Si aquí los antiguos municipios hubieran pensado, siquiera como los indios de Tobosi, hubieran defendido una buena porción de montes y pastos que, con la Sabana sería el encierro y bosque de leña de los pobres.

Bien se podía obligar y aun ayudar á cada familia pobrecita, á tener una vaca, es decir, una felicidad.

Los indios de Tobosi tenían un campo al sur de la iglesia [lo tendrán todavía], donde nadie que tuviese algunos bienes podía cortar leñas ni echar sus reses. Era para las viudas y los pobres de solemnidad.

Por acá nos queda sólo la vaca esa que ustedes saben, pero tan escurrida la pobrecita que ya no da para un ternero, ¡y son tantos!

Concluyo, señores, que todo [lo latoso, especialmente], gusta más cuanto menos dura, y os deseo, si sois pobres, una vaca lechera como la de mi vecino Manuel Díaz.

FRAY JUAN

## Los errores del teléfono

Un suscriptor pide comunicación con su candidato y le habla así:

Don R. [que averigüe Vargas quién es R.]: no hay nada que temer: aun en Pacaca son nuestros hasta las mujeres y los niños; y dice don Pedro Nolasco que por el telescopio vio ayer que Zelaya está listo á mandar veinticinco mil votantes á favor de usted, mi ilustre jefe.

—Bien, gracias, amigo Sinforsoso, yo sabré pagar á usted sus inavauables gestiones en la debida oportunidad. La Gafnia, y sobre todo el partido, grabarán en el granito sus importantes servicios á la causa, y yo daré á usted lo que me pida, sin ambages ni reticencia alguna.

—Jamás hubiera hablado yo sobre tal cosa, porque no hago política de estómago; pero ya que usted es tan bondadoso que me toca la tecla, digo el asunto, debo manifestarle que una plenipotencia en el Exterior, para descansar de

tantas idas y venidas, tantas vueltas y revueltas, sería la única cosa que le pediría.

—Poca cosa, don Sinforsoso, pero es claro: ya yo había pensado lo mismo, y además aumentaré el presupuesto de representación diplomática. Para ello nos bastará gravar en un diez por ciento más la importación del calzado ordinario, y lo pagarán, no cabe duda. Los conchos cuando son presumidos lo son de verdad, y no se quedarán sin calzado.

—De manera que puedo contar con ese puesto?

—Quién lo duda; ya yo había dado orden al secretario que anotara ése para usted.

—¡I quién iría de canciller!

Cuando iban por ahí, la oficina central cambia la comunicación, y el propagandista de las idas y venidas, vueltas y revueltas, recibe la siguiente contestación: "puedo asegurárselo, don Protasio, como secretario del Presidente, digo del candidato; hace días que don Sinforsoso anda con la pretensión de una plenipotencia, pobrecito, y se la hemos ofrecido porque qué hay que hacer en tales casos; pero usted comprende que don Sinforsoso es un buen hombre, mas no para un puesto de ésos; á él pensamos hacerlo administrador de correos de Santo Domingo, no de Orofina, sino del Santo Domingo que en todo pone ciudad de Santo Domingo desde que lo elevamos á esa categoría.

No faltó más para que don Sinforsoso se convenciera de que estaba siendo juguete de una docena; prudentemente cerró la comunicación, y cuentan que desde antea-yer que pasó lo que referimos, bendijo á lagrimazos el teléfono por haberlo sacado del error, ha sanado de la hidrofobia que lo consumía y ha entrado á formar en el número de los hombres de calma que no se dejan engañar por palabras y vanos ofrecimientos.

## El libro de los pobres

Se acerca ya el día de Navidad, y el libro, cuyo producto se destina á socorrer á los pobres en ese día, no se vende como era de esperarse.

Queremos suponer q' eso obedece á distracción de parte de las clases acomodadas, porque no querríamos hacerles el agravio de creer que no intenten secundar la feliz iniciativa de los señores general Villegas y don Guillermo Vargas C.

Por lo mismo, proponemos á quien ó quienes corresponda, mandar el libro á las personas más acomodadas y á la vez más caritativas de la ciudad, acompañado de una circular en que se les manifieste el objeto del libro y la urgencia de convertir cuanto antes la idea en ha'agadora realidad. De otro modo, se nos viene encima el día, todos lo pasaremos rodeados de placeres, y nos habremos burlado del pobre una vez más.

Esperamos que la idea sea acogida, como la única manera de realizar pronto la de los felices iniciadores.

## Ese sí que la hizo gorda

El sábado hicimos la plancha del siglo; pero nos queda el consuelo, como hombres que somos, de que nos acompañó Fray Juan. El fecondo escritor nos mandó una bella poesía dedicada al venerable padre Ortiz en sus Bodas de Oro sacerdotales, con la recomendación de que la publicáramos el día 12; examinamos el cuadernillo respectivo, y vimos que en efecto en él aparecía el 12 de diciembre de 1858 como de la ordenación del querido anciano, y á cantar se ha dicho, y le cantamos en pura prosa, pero con toda el alma.

Pero en fin, tuvimos la disculpa del cuadernillo. Pero El Cronista la ha hecho más gorda, porque lo que él ha dicho no está escrito en cua-

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

HAY QUE COMPRAR LO FINO Y ARTÍSTICO EN LAS MEJORES CONDICIONES VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

BAZAR ESPAÑOL

DE

F. LLORET BELLIDO Y COMPAÑIA

En aquel provisto establecimiento, situado junto a "La Alhambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famoso: el ramo de

Librería Y EL DE Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan elegidas ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS VENTAJAS QUE OFRECE EL

BAZAR ESPAÑOL. CONVÉNZASE, PUES.

derrillo alguno: "que con la dignidad del caso celebró la culta ciudad de Cartago una fiesta, hermosa", la de las Bodas de Oro del querido capellán del santuario de Nuestra Señora de los Angeles. No, colega; la fiesta es el 18 de este mes, verdadero aniversario de la ordenación del Padre.

de "peores elementos" es mayor que el de "mejores", resultaría que poniéndole un elemento peor más, tendríamos 1.341,121 "peores elementos", ó sea un total de 2.622,241 entre "mejores y peores elementos." Y como en todas partes hay asimismo los "péndulos", los que no son nada—ni chicha ni limonada—ni mejores ni peores, va á resultar que sumado aquel número con el de estos "péndulos", tendremos nosotros los naranjeños, allá para el 6 de febrero de 1910, una población mayor que la de cualquier cantón del mundo.

¿Qué significa eso?

Leemos en La Información que el Ministro americano entregó al señor Presidente de la República el primer giro de 25000 dollars, de los 100.000, 00 que don Andrés Carnegie donó para la construcción en Cartago del palacio de la Corte de Justicia Centroamericana.

¿Qué significará eso de dar por partes, así como se da á alguien de quien se tiene el temor de que distraiga el dinero en otros gastos? Agrega el colega que esa suma ha empezado á venir debido á gestiones de don Luis Anderson ante el donante.

Es cosa que no se comprende, porque si Carnegie había ofrecido espontáneamente esa suma de... 100.000 dollars ¿por qué ha habido necesidad de gestionar para que la entregue?

¿Qué misterios tiene este mundo americano!

Una naranja que pide

MELONES Y SANDIAS DE DON RAFAEL Y MANTEQUILLA DE DON RICARDO

Naranja, 12 de diciembre de 1908.

SEÑOR:

"El Independiente" viene publicando semanalmente problemas, lo cual nada de extraño tiene en estos tiempos de candidaturas, ofrecimientos y cumplimientos "problemáticos."

En el último, aludiendo el diario al telegrama que de Naranja enviaron á "La República", diciendo que el ricardismo avanza cada minuto en todo el cantón con los mejores elementos, pregunta el Diario cuántos habitantes tendrá este cantón, por lo menos, el 6 de febrero de 1910, primer día de las elecciones de primer grado.

Practicada la operación, calculando uno siquiera de aumento por cada minuto, desde el día del telegrama á las 6 de la mañana (9 de diciembre) hasta el primer día de elecciones (6 de febrero de 1910) á las 6 también de la mañana, resultaría que ha habido en el ricardismo un aumento de 670560 "mejores elementos" en sólo este cantón.

Si á ese número se le agrega el sinnúmero de "mejores elementos" que dirán los tivistas que tienen en el Naranja (uno más siquiera que el ricardismo, han de asegurar), tendremos que en nuestro cantón habrá en esa fecha LO MENOS, 1.341,120 "mejores elementos."

Y como en toda parte el número

Dícese que ayer se recibió un cablegrama del Shah de Persia y otro de Cipriano Castro proponiendo compra de todas las tierras de este cantón, porque dicen que éste va á convertirse en gallina de huevos de oro.

Pero en este momento despierto, señor, y veo que lo único que va á suceder es que en San José y en todas partes de la República vamos á quedar bautizados: cuando vean á un naranjeño dirán: ahí va un "mejor elemento."

Como creo haber acertado en la solución del problema, sírvase mandar me de premio un melón y una sandía de esas que regala don Rafael Iglesias al Presidente y al Obispo, y una libra de mantequilla de esa exquisita que le mandó por telégrafo don Ricardo al Presidente Zelaya.

Y perdóneme que firme en femenino, para imitar á don Chico.—Don Chico dijo que había que dejar el vestido femenino, y yo que nunca lo tuve, tengo á bien variar también y firmarme, nada más que firmarme, no un naranjo, sino

UNA NARANJA.

Cuadro de Oro

San José, 15 de diciembre de 1908. Señor Manuel Elizondo.

Limón.

Hemos recibido el colón por su suscripción al Diario, correspondiente á noviembre. Suponemos que esto obedezca á la cartita abierta que le hemos venido dirigiendo en nuestros números anteriores. De cualquier modo que ello sea, gracias.

LA ADMINISTRACIÓN.

Candidatura

Publicamos á continuación la lista de personas por que un número considerable de abogados trabaja para integrar en el año próximo la Junta Directiva del Colegio de Abogados, por un conjunto de miembros honorables del foro, que encabeza, para presidirlo, un veterano de la justicia del país, como juez integérrimo y severo, de los que sujetan sus fallos al control de la conciencia; uno de los pocos para quienes el derecho moderno ha querido—por estas tierras erigir á los juzgadores en soberanos por su criterio amplio y su prudente arbitrio: el Licenciado SERRANO. Los otros son jóvenes. Y la juventud

siempre triunfa, porque es nervio, es energía y es revolución. Hé aquí esa lista:

Presidente, Lic. don Benito Serrano; secretario, Lic. Carlos M. Jiménez; prosecretario, Lic. Antonio Vargas; vocales, Lic. Adán Acosta, Lic. Claudio Gonzalez, Lic. Luis Dávila, Lic. Enrique Pinto, Lic. Luis Cruz; fiscal, Lic. Luis Castro Ureña; tesorero, Lic. Tobías Gutiérrez.

Finca

Vendo al contado ó á plazos, una finca situada en San Pedro de Barba: consta de algo más de 28 manzanas de café y 25½ manzanas de potrero, como tres manzanas de cañaveral, dos casas de habitación de regular tamaño, un galerón y varias piezas para peones. Se ofrecen ventajas al comprador. También vendo un potrero de 9½ manzanas, en el punto llamado el Salto, distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Heredia, 26 de noviembre de 1908 ESTEBAN RAMIREZ.

Estudiantina y orquesta

Contando con un número de músicos no menor de 20, me pongo á la disposición del público para bailes, paseos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y á cualquier hora de la noche.—La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón." Entenderse con

VICTOR MALT

Sociedad Nacional de Agricultura

Se pone en conocimiento de las personas que deseen exhibir en la exposición de ganado, que las fórmulas de inscripción se pueden obtener en esta secretaría.

Toda solicitud de inscripción debe enviarse al Secretario de la comisión organizadora, antes del 25 de diciembre próximo.—San José, 25 de noviembre de 1908.—Anastasio Alfaro, Secretario.

GACETILLA

Más cantinas

El local que ocupó el depósito de materiales de don Juan de Jongh ha sido transformado por arte de carpintería en un espacioso local para cantina que muy pronto se pondrá al servicio del público. No puede quejarse San José por falta de lugares donde ir á refrescar el gaxnate.

Raterismo

Es sorprendente como se está desarrollando la afición á tomar lo ajeno, sin consentimiento del dueño se entiendo, aun entre gentes que parecen ser honradas y pretenden serlo. En las tiendas se quejan de que se desaparecen objetos diariamente, sin que sea posible dar con los autores de las raterías. Esta plaga se nota más frecuentemente en las tiendas de artículos femeninos.

Majo está el asunto.

Retreta

La del viernes estuvo preciosa; abundancia del bello sexo que lleva con su presencia el lucimiento á estos conciertos, música selecta y la noche como mandada, hacer de encargo.

Refuerzo

Para la línea del Atlántico, á trabajar en la reparación de los últimos derrumbes, partieron ayer más de 25 peones que irán á aumentar la cuadrilla que ya hay en aquel lugar. El tren llega hasta la Pascua, y luego hay un espacio de dos millas, en el cual están repartidos los derrumbes. Si no ocurren nuevos, antes de diez días estará expedita la línea.

Vela nocturna

Esta noche se efectuará en la capilla del Sagrario una reunión de los socios y se hará una vela solemne en conmemoración del sexagésimo aniversario de la fundación de esta Asociación en París. Será de las 9 p. m. á las 5 a. m., y desde esta hora hasta las 12 m., de mañana velarán las señoras socias camareras.—Habrá misa solemne á las 6 a. m., rosario y sermón á las 12 m.

Baile

En casa del distinguido comerciante señor don Felipe J. Alvarado se prepara un espléndido baile para Nochebuena.

Circo-teatro

Con una concurrencia no muy numerosa dió el domingo pasado dos representaciones la Compañía que trabaja en ese Circo. La familia Pacheco, como siempre, trabajó á satisfacción de todos los concurrentes. Y sobre todo, los músicos de tambores y cornetas no somaron la nariz, puesto que una orquesta muy buena fué lo que amenizó ambas funciones.

Hubo sí algunos payasos sin pizca de sal, pero pasaron. Para esta semana anuncia la Compañía sus cinco últimas funciones; conviene, pues, no perderlas, porque la Compañía, sin el pero aquél, es buena de veras.

POR ESOS MUNDOS

Ustedes lo buscaron

Panamá, 12.—Gran número de marinos americanos serán acuartelados en el edificio del canal francés durante la estada de la flota en Panamá. Propágase el rumor de que el Gobierno de Washington ha ordenado que los marinos armados patrullen en la ciudad durante dicha estada. Esto es causa de indignación. Probablemente no verificarán los festejos anunciados. Llegó el "Yorktown" á las 3, presidiendo á la escuadra que estará aquí el domingo.

Tarde vienen

los tempranos

Panamá, 12.—El Secretario de Estado manifiesta que él garantiza el orden con su fuerza de policía compuesta de 400 hombres; agregaque las patrullas de marinos armados pueden dar lugar á disturbios entrando en choque con los soldados y la policía; que el Gobierno de Washington deberá desistir de esa intención que pudiera ser mal interpretada.

El Secretario desmiente al Secretario

Panamá, 12.—A los rumores de que los americanos han determinado patrullar en la ciudad durante la estada de la flota, un corresponsal visitó al Cónsul americano y al Secretario de Estado; ambos niegan que el Gobierno tenga 400 hombres bien equipados y disciplinados suficientemente para dar garantías. Hay cuatro individuos sospechosos de haber cometido el asesinato del marino del "Bufalo", pero nada puede saberse de la cuestión judicial hasta que haya terminado la instrucción. El rigor de la justicia caerá sin lugar á consideraciones.

Sociedad siempre sesuda que pierde el seso

Valparaíso, 12.—Llegó ayer á Santiago el profesor Row, presidente de la Legación americana al Congreso Panamericano; los demás delegados quedaron en los Andes. El presidente y su esposa festejaron ayer á María Guerrero, actriz española por quien la sociedad santiaguina ridículamente ha perdido la cabeza á pesar de que la Guerrero no es superior á otras actrices que han visitado el país.

Gran temporal

Bilbao, 12.—Gran temporal; arribaron muchos barcos pescadores.

Retozos democráticos

Valladolid, 12.—Los civiles intentaron registrar á varios mozos, quienes resistieron y ayudados por algunos vecinos dieron de palos y pedradas á los civiles y mataron al sereno que presenciaba el ataque. Llegaron fuerzas; hay gran excitación.

Riguroso temporal

Coruña, 12.—Riguroso temporal; el mar está imponente; hay gran pánico por el paradero de los pesqueros. Inaugurose el servicio de vapores directos entre Coruña y York. Mucho entusiasmo.

Bandidos en caminos

Badajoz, 12.—Sebastián Chacón y su hijo Francisco en camino para la feria de Oropesa fueron atacados por bandidos que mataron y desbahijaron á Sebastián. Los civiles persiguen á los foragidos.

Cuadros tristes

Cádiz, 12.—Es alarmante la afluencia de emigrantes, que presentan tristísimos cuadros; fami-

lias andrajosas y hambrientas por dios en espera de los vapores.

De la Media Luna

Constantinopla, 12.—El Parlamento abritase el 17 de este mes; el martes verificaranse las elecciones en Constantinopla.

Aumentan los cadáveres

Manastir, 12.—Colisión electoral turco—griega; hubo 50 muertos y 50 heridos.

Consejo de Buelow á Ahrenthal

Berlín, 12.—Bulow urgentemente aconsejó á Ahrenthal llegar á un inmediato acuerdo austro-turco.

MALOS SINTOMAS

Calcuta, 13.—El Consejo adoptó el "bill" "juicio sumario" que permite el proceso breve de criminales y tiene por objeto extirpar las asociaciones subversivas y organizaciones sediciosas que han surgido en la India; el boicoteo contra los productos extranjeros que atemoriza las comunidades, tiene por objeto levantar general indignación contra el régimen inglés; organizaciones con quince mil miembros son semilleros de anarquistas jóvenes, muchos de los cuales pertenecen á familias respetables; el elemento irreconciliable de la India encárgase de pervertir la inteligencia de esos jóvenes, inculcándoles odio contra los Gobiernos extranjeros.

NO HABRA CRISIS

Viena, 13.—Ahrenthal goza de la confianza absoluta del Emperador.

UN MENTIS

Berlín, 13.—El Embajador ruso desmiente la alianza anglo-rusa contra Alemania y Austria.

RUSIA BUSCA DINERO EN PARIS

Petersburgo, 13.—El 20 de enero lanzará en París el empréstito ruso. Recibióse contestación austriaca á la nota rusa respecto de la conferencia, pero círculos diplomáticos no la consideran definitiva. Creese asegurada la conferencia.

CHOQUE DE TRENES

Bruselas, 13.—Choque de un tren de carga con un obrero. 7 graves, 15 leves.

LLEGADA DE LA FLOTA

Panamá, 13.—Flota americana compuesta de 8 acorazados arribó hoy en la mañana.

BAILARINES

DESCASTADOS

Panamá, 14.—A pesar de la gran catástrofe en que perecieron tantos hombres y otros fueron heridos, llevando luto á muchos, verificóse un baile en Tivoli, que ha provocado la censura de las personas sensatas, las cuales extrañan que el baile no hubiese sido postergado.

Esos lodos traen

esos polvos

Panamá, 12.—Ayer á las 5 p. m. dos locomotoras chocaron en la "Boca"; ambas saltaron fuera de los rieles y rodaron por el suelo como juguetes; una pertenece al Canal y otra á la Compañía del Ferrocarril; los americanos residentes aquí cablegrafaron al "Washington Post" protestando contra la organización de patrullas yanques en la ciudad; dicen que el Gobierno panameño tiene 400 policiales bien disciplinados capaces de impedir desórdenes; agrega que Panamá es país de buenas leyes; que el marino americano fué asesinado porque llegó á un lugar mal recomendado, donde hizo uso de su cuchillo, obligando á otros á hacer lo mismo.

Ecós de la catástrofe

Panamá, 13.—Como 45 hombres han sido extraídos de donde fueron sepultados por explosión prematura.—Terrible cuadro presentábase á la vista; algunos habían perdido ambas manos, otros ambos pies, unos una pierna, otros un brazo, uno tenía media cara deshecha, viéndose el hueso del cráneo, unos hombres llevaban un gran cesto lleno de piernas, pies y manos de heridos. Aquella vista horrible helaba la sangre. Dícese que estuvieron 27 toneladas de dinamita; la enorme abertura hecha por el juzgar de la magnitud de la explosión.—No se ha podido averiguar los nombres de tres americanos que perecieron; y los heridos fueron llevados de rod y los heridos al primer tren de esa sección, y ser inmediatamente después de la catástrofe, la cual ocurrió como á las 11½ a. m.

